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«Искусство быть мудрым состоит в умении знать, на что не следует обращать внимания».                                                                                               
Уильям Джемс (1842-1910) — американский философ и психолог. Стоял у истоков современной психологии, один из основателей и ведущий представитель 

прагматизма и функционализма.

Пример Юрия Свахина – тому под-
тверждение. После отпуска, настроившись 
на привычную работу начальника ВШТ, 
он узнал о предложении возглавить рудник 
«Николаевский».

- Для меня известие о повышении стало 
совершенно неожиданным, - рассказал Юрий 
Владимирович. - Размышлял недолго и уже 
в первых числах сентября начал вникать 
в новую для себя работу. По-настоящему 
ощутил, что такое ненормированный гра-
фик. Но кому сейчас легко?.. Да и некогда 
думать о себе, когда каждый день подбрасы-
вает новые задачи. То всем миром устраняем 
последствия паводка, то отвлекаемся на ещё 
какой-нибудь аврал… В общем, сталкива-
юсь с тем, что надо мыслить масштабно – о 
коммуникациях, зданиях и сооружениях, о 
компрессорной и вентиляции… Не только за 
хозяйство участка ВШТ, как раньше.

Юрий Свахин – выходец из Казахстана. 
Приехал в Дальнегорск на постоянное место 
жительства в 2018 году. Сначала работал 
заместителем начальника участка внутри-
шахтного транспорта и подъёмов, затем 
около года – горным мастером и три с по-
ловиной года руководил участком ВШТ, по-
лучив богатейший производственный опыт. 
В частности, под его началом проводились 
уникальные для рудника ремонтные и мон-
тажные работы – менялся скип, капитально 
ремонтировалось оборудование дробиль-
но-дозаторного комплекса, многое сделано 
по ремонту металлических конструкций в 
стволах. В позапрошлом году в честь Дня 
металлурга Юрий Свахин вполне заслужен-
но был удостоен звания «Лучший начальник 
участка», а в прошлом награждён грамотой 
губернатора Приморского края из рук са-
мого Олега Николаевича Кожемяко. Таким 
образом, Юрий Свахин личным примером 
доказал, что, имея волю и терпение, опира-
ясь на себя и, конечно, на свой коллектив, за 

несколько лет работы 
в «Дальполиметалле» 
реально подняться по 
служебной лестнице. 
Юрию Владимирови-

чу понадобилось для этого пять лет.
- В должности начальника рудника, раз-

умеется, добавилось ответственности, - го-
ворит Ю.В. Свахин. – Ведь руководить руд-
ником – не то же самое, что одним участ-
ком. Теперь отвечаю не за 70 человек, а за 
300! Появилось много организаторских 
задач. Закаляет также то, что по должности 
теперь надо принимать, порой, непростые 
решения, и каждое такое решение связано с 
интересами и судьбами конкретных людей. 
В общем, управлять большим коллективом 
– значит поддерживать тесный контакт с 
каждым работником. Скажу честно, мне это 
даётся относительно легко, поскольку знаю 
рудник изнутри и коллектив «Николаевки» 
мне очень хорошо знаком.

Запасами руды Николаевское место-
рождение обеспечено на десятилетия впе-
рёд, считают геологи. Однако, без профес-
сиональных кадров огромные перспективы 
крупнейшего рудника «Дальполиметалла» 
могут остаться на бумаге. Неудивительно, 
что подбором кадров для «Николаевки» и 
закреплением их на месте по долгу службы 
также занимается Юрий Свахин.

- На собеседования приходят практиче-
ски каждый день, - говорит Юрий Влади-
мирович. – Сейчас у нас появилось боль-
ше возможностей для мотивации людей. 
В штате рудника вакантных мест хватает, 
поэтому добро пожаловать всем, кто умеет 
трудиться и желает зарабатывать нормаль-
ные для нашего района деньги.

Юрию Свахину недавно исполнилось 40 
лет. В некотором смысле он повторяет судь-
бу бывшего начальника «Николаевки» Гри-
гория Михайловича Крутикова, который 
тоже в 40 лет впервые возглавил рудник, 
правда, «2-й Советский». Через 23 года он 
вернулся на Партизанское месторождение, 
предварительно напутствуя своего прием-
ника: «Не переживай – научишься, втянешь-
ся, привыкнешь».

Уходя на другой рудник, Г.М. Крутиков 
выразил уверенность в том, что «Николаев-
ский» остаётся в надёжных руках и с хоро-
шей командой.

В новом-старом кабинете Григория 
Михайловича – аскетизм и порядок. Об-
становка не сильно отличается от нико-
лаевской, что объясняется привычкой 
хозяина не отвлекаться на второстепен-
ные дела.

- Забот  у нас миллион, и все они глав-
ные, - шутит Г.М. Крутиков. – Через пол-
часа совещание, так что время погово-
рить есть.

Беседу начинаем с воспоминаний о гор-
няках, сыгравших значительную роль в про-
фессиональном становлении нынешнего на-
чальника «2-го Советского».

- Своим первым наставником считаю 
Анатолия Николаевича Журмана. Тогда я 
был молодым специалистом, работал гор-
ным мастером в геологоразведочной экс-
педиции «Дальполиметалла», - вспоминает 
Г.М. Крутиков. - Старшие товарищи лич-
ным примером учили ответственности и 
одновременно воспитывали в нас инициа-
тивность. Как известно, последнего сегод-
ня в рабочей среде маловато… Ещё одним 
замечательным человеком, который влиял 
на меня в молодости, был начальник участ-
ка Виктор Иванович Медведев. Помню, что 
ему не зазорно было самому встать за рыча-
ги ППН-1С и показать молодому проходчи-
ку, как правильно зачищать забой выработ-
ки. Не могу не вспомнить также известную в 
Дальнегорске личность – Алексея Трофимо-
вича Могильного. С ним много лет работал 
на руднике «Верхнем», откуда в мае 2000 
года и перевёлся на «2-й Советский». Тогда 
я впервые возглавил этот рудник на 7 дол-
гих лет. Вначале было тяжело, поскольку 
до того момента большим коллективом я не 
руководил. Но в 40 лет человеку обычно всё 
по плечу, и примерно через полгода я спра-
вился. Воспоминания о тех временах только 
великолепные.

Итак, 23 года назад Григорий Михайло-
вич принял под своё руководство 400 чело-
век. В этой многочисленной среде горняков 
трудились настоящие аксакалы, например, 
начальник добычного участка Яков Дмитри-

евич Медведев, начальник ВШТ Анатолий 
Тимофеевич Кухаренко, главный механик 
Владимир Григорьевич Шевченко, главный 
энергетик Анатолий Иванович Кива, на-
чальник поверхности Виктор Филиппович 
Гудым и др.

- Люди в моей команде были очень се-
рьёзные, - вспоминает Григорий Михайло-
вич. – Сообща мы эффективно решали ак-
туальные производственные задачи – опе-
ративно строили перемычки, отсекающие 
приток воды с Больничного распадка; про-
ходили дренажные выработки, когда разви-
вали «Больничку» (Больничную рудную за-
лежь – прим. ред.); совместно с подрядной 
организацией «Горняк», которой тогда ру-
ководил Александр Фёдорович Выборнов, 
построили новую скиповую машину; про-
ходили восстающие с помощью КПВ (ком-
плекс проходки восстающих – прим. ред.), 
в котором, по правде говоря, нуждаемся и 
сегодня…

В те годы на руднике функционировали 
два добычных участка. При месячном плане 
в 20 тысяч тонн вся руда добывалась исклю-
чительно традиционным методом. В основ-
ном, ручными перфораторами, т.е. мелкош-
пуровой отбойкой. Сегодня уже забылось 
ликование горняков по поводу приобрете-
ния первого для «2-го Советского» самоход-
ного бурового станка «Мономатик». Он и 
сейчас в строю, правда, с заменённым буро-
вым модулем. А купили станок осенью 2006 
года!

После «Мономатика» для рудника на-
чали приобретать ПДМ и первые самосва-
лы EJC-417. Один из них, отработав ресурс, 
стал городской достопримечательностью и 
стоит напротив Управления «Дальполиме-
талла» - на радость подрастающему поколе-
нию.

- Популяризация горняцких профессий – 
дело нужное, - говорит Григорий Михайло-
вич. – Мы не можем себе позволить не вос-
полнять трудовые резервы и не заниматься 
кадрами в повседневном режиме. 

Продолжение на стр. 2

Третий месяц на основных рудниках «Дальполиметалла» 
трудятся новые руководители – «Николаевку» возглавляет 
Юрий Владимирович Свахин, «2-й Советский» теперь под 
началом Григория Михайловича Крутикова, уступившего 
место Ю.В. Свахину. Необходимость кадровой рокировки 
обусловлена объективными производственными причинами 
и лишний раз свидетельствует о том, что механизм продви-
жения по службе в «Дальполиметалле» действует исправно.

Ю.В. Свахин

Г.М. Крутиков
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ВАКАНСИИ

На рудник «Николаевский»:
Взрывник, з/п до 85 000 руб.
Крепильщик, з/п до 100 000 руб.
Машинист СБУ, з/п 72 700 – 110 000 руб.
Машинист ПДМ, з/п 64 100 – 115 000 руб.
Слесарь-ремонтник, з/п до 120 000 руб.

На участок «Королевский» (вахтовый метод):
Машинист ПДМ, з/п - 63 500 - 100 000 руб.
Машинист СБУ, з/п 65 400 – 105 000 руб.
Проходчик, з/п до 140 000 руб.

На рудник «2-й Советский»:
Машинист ПДМ, з/п 63 500 – 90 000 руб.
Проходчик, з/п 72 700 – 100 000 руб.

На участок «Силинский» (вахтовый метод):
Горнорабочий очистного забоя, з/п до 100 000 руб.

Проходчик, з/п 77 250 – 100 000 руб.
На центральную обогатительную фабрику:

Слесарь-ремонтник, з/п до 100 000 руб.

На работу в «Дальполиметалл» требуютсяНа работу в «Дальполиметалл» требуются

Обращайтесь в ОРП по адресу:
г. Дальнегорск, пр-т 50 лет Октября, 110.
Телефон отдела по работе с персоналом: 

+7 (42373) 3-25-78. 
E-mail: kadry@dalpolimetall.ru

Skype: live:kdr_dpm    
WhatsApp: +7 (914) 065-02-18

НАЗНАЧЕНИЯ

ГЕОЛОГИЯ

Продолжение. Начало на стр. 1
- В начале 2000-х в этом во-

просе мне помогал Борис Филип-
пович Зубан, который на склоне 
лет, накопив богатейший жизнен-
ный и производственный опыт, 
работал на «2-м Советском» за-
местителем начальника по ка-
драм и общим вопросам. Позднее 

данную функцию я переключил 
на себя полностью и по сей день 
взаимодействие с людьми счи-
таю основной заботой начальника 
рудника.

Г.М. Крутиков действительно 
всегда открыт для общения – все 
его подчинённые об этом знают. 
Следовательно, на «2-ом Совет-

ском» не остаётся питательной 
среды для недомолвок и разно-
гласий. Но есть понимание общей 
цели – стабилизировать работу 
рудника, понять реальные произ-
водственные возможности и ме-
тодично развиваться. 

- Перспективы есть, - говорит 
Григорий Михайлович, - но есть 

и узкие места. Сегодня надо во-
влекать в работу дополнитель-
ные рудные тела, в том числе, 
на оставленных штольневых го-
ризонтах. Важной задачей оста-
ётся приобретение самоходного 
бурового станка для очистного 
бурения и уход от НКР-100, есть 
также потребность в КПВ, пока 
живы ветераны, способные на-
учить работать на этом комплек-
се. Кроме того, с уходом на глу-
бину руднику необходимо уве-
личивать производительность 
ствола и т.д., и т.п.

Объективности ради напом-
ним, что двадцать лет назад при 
аналогичном плане по руде сум-
марный объём добычи на «2-м 
Советском» распределялся поров-
ну между штольневыми и шахт-
ными горизонтами – примерно 
по 10 тысяч тонн в месяц. Что оз-
начает приемлемую нагрузку на 
скиповой подъём. Сегодня же си-
туация изменилась.

- Неизменным остаётся лишь 
одно, - говорит Григорий Ми-
хайлович, - принцип работы с 
коллективом. Прямая связь без 
посредников с каждым работни-
ком рудника остаётся для меня в 
приоритете. Не будет общения – 
утратишь контроль за ситуацией. 
Вот и сегодня вечером намечена 
встреча с горными мастерами – 
хочу послушать каждого.

Г.М. Крутиков не скрыва-
ет, что рудник «2-й Советский» 
остро нуждается в рабочих 
руках – нужны проходчики, гор-
норабочие  для скреперовки гор-
ной массы и др. И немного сету-
ет на то, что в былые годы поток 
желающих стать, например, уче-
ником проходчика не снижался 

– профессия была у молодёжи 
востребованной.

- Из 20 человек 3-5 оставались 
на руднике. Да, отсев наблюдался 
большой даже несмотря на вы-
сокие зарплаты, но зато с годами 
самые крепкие ребята станови-
лись отличными проходчиками 
и дефицита в них мы не ощуща-
ли. Нам нужно возвращать пре-
стижность рабочих профессий и 
по-настоящему стимулировать 
молодёжь трудиться на подзем-
ных рудниках, - заключает Гри-
горий Михайлович. – Ведь мы 
тоже были молодыми и стреми-
лись каждый по своему достигать 
высот – на работе, в спорте или 
увлечениях, в семейной жизни. 
Так или иначе, «Дальполиметалл» 
давал нам возможность разви-
ваться во всех сферах. И мы пла-
тили той же монетой – усердным 
трудом. И ещё важный момент – 
будучи молодыми специалиста-
ми, мы воспитывались в сочета-
нии жёсткой дисциплины и одно-
временно нормальных дружеских 
человеческих отношений в кол-
лективе. Авторитет старших това-
рищей был для нас непререкаем. 
И мы не рассуждали, а шли и де-
лали то, что нам говорили. Наши 
наставники же присматривали за 
подопечными по-отцовски. Идил-
лическую нарисовал картину? Но 
ведь так было. И мне, как началь-
нику «2-го Советского», хочется, 
чтобы наш рудник стал в этом от-
ношении положительным приме-
ром для остальных подразделений 
нашего предприятия. Вместе горы 
сворачивать легче и веселее!

Беседовал и записал 
Д. Коваленко

Ставка на опытСтавка на опыт

Наша перспективаНаша перспектива

Маркшейдеры (Алина Березовец и Олеся Кравчук) 
и геолог (Анатолий Мисетов) в рекогносцировочном маршруте 

на Заявочном месторождении,  лето 2023 г.

ЗДОРОВЬЕ

Современная медицина располагает данными об исключи-
тельно благоприятном воздействии на организм человека солей, 
растворённых в воздухе. Их основная заслуга заключается в 
очищении органов дыхательной системы. Нахождение в соля-
ной комнате, камере или пещере способствует насыщению кле-
ток полезными ионами, тем самым восстанавливается функция 
лёгких, а микрофлора дыхательных путей очищается от пыли и 
вредных бактерий. 

В течение сеанса солевой воздух увеличивает насыщенность 
крови кислородом, формирует защитные силы организма для борь-
бы с инфекциями и вирусами. Соляные комнаты особенно полезны  
для детей, часто подвергающихся простудным заболеваниям. Они 
способствуют укреплению иммунной системы – и решают пробле-
мы косметологического характера. Солевые процедуры обновляют 
кожу, оздоровляют  и питают её .  

Посещение соляных комнат приводит к качественному измене-
нию интенсивности притока крови к клеткам кожи, усиливая кисло-
родный обмен на микроуровне. Интересным фактом является более 
быстрое заживление ран и ссадин после посещения соляной комна-
ты. К тому же, частицы солей благотворно влияют на состояние во-
лосяных луковиц и внешнего вида волос в целом. 

С сентября 2023 года соляная комната открылась в АБК 
рудника «2-й Советский». За это время многие работники ГМК 
«Дальполиметалл» прошли оздоровительные курсы вместе с се-
мьями. Соляная комната работает с понедельника по пятницу с 
15.20 до 19 часов. Воскресенье и суббота – выходные. 

Предварительная запись - по телефону 8-984-220-10-95

Приглашаем Приглашаем 
в соляную комнату!в соляную комнату!

Дальполиметалл подал заявку и получил ли-
цензию на геологическое изучение месторож-
дения. Составлен проект геологоразведочных 
работ, на который получено положительное за-
ключение «Росгеолэкспертизы» и начаты ре-
когносцировочные маршруты на Довгалёвку с 
целью подготовки к оформлению земельного 
участка.

По плану следующим этапом специалисты 
предприятия проложат дорогу, спланируют 
удобные заезды, организуют буровые площадки 
и т.д. 

Плюс Довгалёвки заключается в том, что 
разведочные скважины придётся бурить относи-
тельно неглубоко – до 200 метров. Задача - окон-
турить площадку для будущего участка откры-
тых горных работ.

И здесь открываются перспективы для кол-
лектива рудника «Верхнего», ведь известно, что 
запасы старейшего месторождения «Дальполи-
металла» постепенно истощаются. 

Самосвалы и экскаваторы, буровые станки 
и бульдозеры – вся горная техника в будущем 
переедет на новый участок. Кстати, он хорошо 
просматривается с отвала в Малышевском рас-
падке. То есть перемена мест займёт немного 
времени – и Довгалёвка услышит рокот мощных 
моторов и лязг гусеничной техники.

Ещё в 1990-е годы геологов «Дальполи-
металла» заинтересовало месторождение За-
явочное - в районе Довгалёвки. Руда там ле-
жала небогатая, но зато её было много. В те 
смутные времена детальное геологическое 
изучение Заявочного месторождения было от-
ложено на будущее. И вот оно наступило.

АБК р-ка «2-го Советского»
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Листая двухсотстраничную мо-
нографию В.А. Баскиной под заго-
ловком «Магматизм Тетюхинского 
района (Южное Приморье) и за-
кономерности развития некоторых 
вулкано-плутонических форма-
ций», проникаешься научной зна-
чимостью этой работы, истоки ко-
торой находим в далёком 1954 году, 
когда автор решилась отделиться от 
товарищей и поменяла романтику 
Тихого океана и Камчатского по-
луострова на тетюхинские сопки. 
Книжка эта вышла в 1965 году ти-
ражом всего 1000 экз., но значения 
своего не утратила и сегодня. Кста-
ти, на её страницах мы нашли много 
знакомых фамилий. Цитата автора: 
«с благодарностью отмечаю посто-
янное содействие со стороны руко-
водства Тетюхинской экспедиции 
– Е.И. Бедокурова, Р.В. Короля и 
Е.С. Павлова, а также живой инте-
рес к проводимой работе и большую 
помощь со стороны геологов Тетю-
хинской экспедиции Приморского 
геологического управления и цеха 
промраведки комбината «Сихали» - 
В.В. Берлизова, О.П. Бородина, В.П. 
Василенко, М.С. Гусева, П.С. Гарбу-
зова, А.С. Гвоздикова, И.Г. Головко, 
В.Н. Журавлёва, Р.Е. Остроумова, 
Ю.В. Рипинского, А.Н. Седых, Б.А. 
Соколова и Н.И. Тонких»…

«Молодость - это не мера вре-
мени и лет, это мера душевного 
потенциала», - сказал когда-то вы-
дающийся писатель-геолог Олег 
Куваев. Таким и было его поколе-
ние исследователей, первооткрыва-
телей, покорителей космоса и про-
странств нашей планеты. Даже герб 
издательства «Наука», в котором 
выходили в свет многие труды учё-
ных-геологов, демонстрирует пер-
вый искусственный спутник Земли 
и раскрытую книгу – стремление к 
знаниям и звёздам.

Таким человеком была и Ва-
лентина Александровна Баскина. 
Дадим же ей слово (далее публику-
ем отрывок из книги «Женщины-
геологи России»): 

«Лето 1954 года обещало быть 
замечательным. Отряд Марины 
Алексеевны Фаворской – несколько 
недавних выпускников и студентов 
– отправлялся на Камчатку, где нас 
ждала бухта Сероглазка, вулканы-
пятитысячники, неисследованные 

земли, купленные заранее кони. 
Когда оказалось, что надо по дороге 
заехать дней на пять по делам в Те-
тюхе, никто не огорчился. Непло-
хое место - «рудная классика». Па-
ровоз-кукушечка пробирался по до-
лине, стучал по игрушечным рель-
сам. Романтические рваные верти-
кальные скалы-крутики по бортам. 
В ущелье - прозрачная речка, когда- 
то называвшаяся «Инза-Лаза-Гоу» 
- «Река серебряной долины». Из-
давна китайцы плавили из свинцо-
вых руд серебро. Конечно, место 
«затоптанное»: рудники действуют 
полвека, карты сделаны, и геология 
давно известна. Это разорванные 
складки известняков и кремней, на 
них - пологие слои лав. А вдобавок 
узкие, изрытые дороги, самосвалы 
с рудой, пыль, грохот «отпалки» в 
штольнях и на карьерах, склоны в 
серпантинах расчисток, всюду ка-
навы, магистральные канавы, пло-
щадки,  где стоят буровые машины 
– живого места нет.

- Вы ведь петрограф? – спросил 
меня Юра Рипинский. - Не взгля-
нете ли, что у меня в канавах на 
Светлом отводе? Я первый год тут, 
съёмки детальные - двухтысячные, 
выработок много, а не разберусь.

Помощь науки производству 
была одобрена, и мы с Юрием от-
правились на склоны горы Солон-
цовой. День пролазили вместе, на 
другой он умчался по своим съё-
мочным делам, оставив «поле боя» 
в моём распоряжении. На карте, 
которую он  мне вручил, гора, как 
детская пирамидка, наращивалась 
пологими блинчиками лав. В реаль-
ности обнажения, канавы, шурфы 
и керн являли глазу неописуемую 
геологическую вакханалию. Если 
в одном шурфе порода «А» пересе-
кала породу «Б», то в соседнем всё 
было, несомненно, наоборот, далее 
стометровая канава вскрывала по-

роду «С», которой по закону пола-
галось залегать в 500 метрах ниже 
поверхности… Потом в скалах об-
нажался неизвестный мне «кози-
нак» с округлыми белыми «ореха-
ми», впаянными в крутослоистое 
чёрное стекло, а рядом сыпались 
какие-то дресвяники с глыбами ан-
дезитов. Абсолютно растерянная 
вначале, я к концу третьего дня рас-
свирепела.

– Собираемся! Едем! - радовал-
ся отряд.

– Марина Алексеевна, я с вами 
не поеду.

– Не поедете на Камчатку?! По-
чему?!

– Меня просили помочь! Я 
окончила МГУ. Я хожу и ничего не 
понимаю. Я не могу уехать, пока не 
разберусь.

– Вы, по-моему, сошли с ума! 
Насильно я вас не повезу, конеч-
но… - сдалась Марина Алексеевна 
Фаворская.

А отряд, как греческий хор, по-
станывал от предстоящих приклю-
чений: «Тихий океан! Белое пятно! 
Вулканы!!! Медведи! Икра ложка-
ми!»

– Одну я вас оставить не могу, 
- продолжила наш руководитель 
Марина Алексеевна и обратилась 
к самому длинному и здоровому из 
коллекторов дипломнику Тумано-
вичу, - Поэтому вы, Ивар, остане-
тесь с Валей.

Ивар, интеллигентный МГУш-
ник, впал в истерику: «Нет! Я ехал 
на Камчатку! В этой дыре я ни 
дня не останусь. А Тихий Океан?! 
Белое пятно! Вулканы!!! Медведи! 
Икра ложками! Нет!»

– Да! – сказала  Фаворская. - 
Останетесь.

И мы остались. Сняли помеще-
ние у Анны Павловны Лесиной - 
поставили в её огороде свою палат-
ку. Ивар дулся, молчал в маршруте, 
через пару дней не поднялся утром с 
раскладушки: «У меня высокая тем-
пература». Приехала «Скорая» (был 
пик энцефалита). К вечеру моего 
помощника вывезли на санитарном 
рейсе во Владивосток. Через какое-
то время я получила от него письмо 
из Москвы. Он извинялся, мол, дру-
гого пути вырваться не придумал, и 
писал, что ему жаль было девочек-
санитарок, которые тащили его, си-
мулянта, здоровенного и тяжёлого, 
через всё летное поле на носилках.

Это был мой первый год рабо-
ты в Приморье. Каждый день я шла 
к семи к рудоуправлению, сади-
лась в вахтовку, ехала на Светлый 
со сменой канавшиков и бульдо-
зеристов. Сидела в шурфах, рисо-
вала по скальным руслам ключи-
ков, возвращалась к Анне Павлов-
не и чертила там схемки, а утром 
снова садилась в вахтовку. Я уже 
не собиралась пароходом дого-
нять своих на Камчатке. Не очень 
тревожилась о маленькой  дочке, 

оставленной с бабушкой. К мест-
ным геологам идти стеснялась, да 
и контора экспедиции была тогда 
в Мономахово, километров за 
тридцать. Приходили иногда сами 
- Толя Журман, Роман Остроумов, 
брали в штольни, смотрели мои 
схемки, хмыкали...

Однажды  маршрут привёл 
меня на вершину горы Солонцо-
вой. Голая, плоская, вершинка в 
высокой подсохшей траве. Тишина. 
Развороченные медведями высо-
хшие стволы. И скалы, будто те же 
стволы: тонкие слойки лавы, один 
к другому, как выбеленная, промы-
тая древесина, тянутся вертикаль-
но вверх. И в дневнике я записала: 
«Некк». Тут бы мне закричать «Эв-
рика! Это же некк!». Некк – пробка 
вязкой лавы в жерле вулкана. И вся 
эта горища – вулкан. Древний ан-
дезитовый вулкан. Вот откуда вся 
эта мешанина. И дресва с глыбами. 
И брекчии. И обожжённые извест-
няки из глубины. И кислые лавы, 
как стоногий паук.  Но до «эврики» 
было далеко. Что-то шевельнулось 
внутри - чуть-чуть.

Кончалось лето. Из Кавалерово 
мне в помощь прислали освободив-
шегося студента - Серёжу Розано-
ва, и машину с шофёром Петром 
Моисеевичем. Мы стали ездить в 
длинные маршруты, ставили ла-
герь. Петр Моисеевич тайги боял-
ся панически. Высадив нас утром у 
начала маршрута мог десять часов 
до нашего возвращения просидеть 
в запертой кабине. В ногах держал 
топор. Мне было его очень жалко.

– Погуляли бы. Костер бы зажг-
ли, чаю вскипятили!

– Что вы, Валентина. Слышали? 
Медведь выл! (на хребтах  ревели 
изюбри).

…Просидев зиму за микро-
скопом, получив первые анализы 
и измерения  возраста, я точно 
знала, куда и зачем поеду летом. Я 
снова лазила по Солонцовой, уже 
уверенная, что это вулкан. Не бо-
ялась разговаривать с геологами. 
Сделала сообщение в Экспедиции. 
Тетюхинцы, хоть и явно ошара-
шенные, на смех меня не подняли. 
В районе заканчивали несколько 
детальных листов, и эти резуль-
таты многое проясняли. Раз-два в 
месяц геологическая команда со-
вершала объезды «критических 
точек», их осматривали с  криками 
и спорами, и на этом геологиче-
ском празднике я не была чужой. 
Вулкан Солонцовый занял своё 
место на картах, а маленькая за-
метка в трудах Лаборатории пале-
овулканологии в Казахстане стала 

первой ласточкой. Позднее лабо-
ратория и её руководитель  (Г.М. 
Фремд) перебазировались во Вла-
дивосток, ведь поиски древних 
вулканов шли теперь по всему Си-
хотэ-Алиню.

Через годы неподалёку от Со-
лонцовой построили телевышку. Те-
тюхе стал Дальнегорском. Но люди 
в Дальнегорской экспедиции оста-
вались прежние - знатоки, умельцы, 
энтузиасты, острословы – в общем, 
Геологи -  соль русской земли.

Да, не пришлось мне когда-то 
поработать с друзьями на Камчат-
ке. Но потом я там бывала, видела 
знаменитые вулканы и в других 
странах - Арагац в Армении, Геклу 
в Исландии, Этну на Сицилии, Ма-
уна-Лоа на Гавайях. Но «свой» пер-
вый вулкан вспоминаю чаще».

В последующие годы Вален-
тина Александровна Баскина в 
своих научных работах выделила 
ряд «рудоконцентрирующих зон» в 
Приморском крае, а в 2007 году вы-
двинула гипотезу о природе угле-
родистых пород в зонах дробления 
на площади Дальнегорского рудно-
го района (чёрные сланцы или ман-
тийные ильменит-графитовые ме-
тасоматиты?), а также об их пла-
тиноносности.

Вот как вспоминает о героине 
нашего очерка кандидат геолого-
минералогических наук Александр 
Олегович Соболев: «Я общался с 
В.А. Баскиной в 1980-2005 годах 
и навсегда запомнил эту яркую и 
остроумную женщину, талантливо-
го учёного с нестандартным мыш-
лением. Любовь и интерес к геоло-
гии и металлогении Дальнегорско-
го района остались с ней до конца 
жизни».

Мой первый вулканМой первый вулкан
Историю этого далёкого события, важного для понимания гео-

логического строения Дальнегорского рудного района, мы узнали из 
книги «Женщины-геологи России». Её автор – известный учёный, 
доктор геолого-минералогических наук, специалист в области маг-
матизма и металлогении Приморья Валентина Александровна Ба-
скина (1931–2017). Но тогда, в 1954 году, наша героиня была выпуск-
ницей МГУ, прибывшая в Тетюхе в составе научного отряда под 
руководством Марины Алексеевны Фаворской (1912–2003). Студо-
тряд направлялся к берегам Камчатки и в наш посёлок, окружён-
ный Сихотэ-Алинем, заехал лишь на несколько дней. Чтобы внезап-
но оставить здесь на весь летний полевой сезон Валентину Баскину. 
Расскажем подробнее, как это случилось, и почему наука от такого 
спонтанного и смелого решения вчерашней студентки только вы-
играла. Но, обо всём по порядку…

Район Светлого ключа. Справа - верхняя часть одноименного распадка. 
По центру - хребет и высшая его точка - г. Ю-Солонцовая. 
Слева (за пределами снимка) - г. Телевизионная 

гора Южно-Солонцовая

Классический молодой вулкан

Валентина Баскина. Тетюхе, р-к «Верхний», 1954 г.
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СПОРТ

Ещё студентом Московского государ-
ственного горного университета Илья Бе-
локонь занимался лёгкой атлетикой и уча-
ствовал в соревнованиях за родной ВУЗ. 
Любимыми дистанциями тогда считал 3 
и 5 километров. Однако последний год 
Илья готовился к марафону. Преодолеть 
себя – так кратко и ёмко он сформулиро-
вал желание выйти из т.н. зоны комфорта.

- Мысль пробежать марафонскую дис-
танцию пришла ко мне в прошлом году, 
- рассказал Илья Белоконь, - когда уча-
ствовал в забеге до рудника «Николаев-
ского» в честь Дня металлурга. Начал бе-
гать чаще, чтобы поддерживать форму. 
Понемногу увеличивая протяжённость 
тренировок. Однако в тот раз поездку на 
Владивостокский марафон пришлось от-
ложить из-за травмы, что лишь добавило 
стремления осуществить задуманное.

Через год герой нашего очерка реши-
мости не утратил, а, напротив, продолжил 
активно готовиться, увеличивая, как го-
ворят бегуны, объёмы. В тренировочный 
процесс включил пробежки на 20-30 км. 
Практический опыт преодоления длин-
ных дистанций показал, что с марафо-
ном пока придётся повременить. И одно-
временно продемонстрировал готовность 
Ильи к полумарафону – т.н. «половинке», 
что соответствует 21,1 км. Дистанция, 
прямо скажем, не для каждого, посколь-
ку требует выносливости. Забегая вперёд, 
скажем, что Илья Белоконь одолел полу-

марафон менее чем за два часа.
- Программу минимум выполнил, - 

говорит он. – Готовился я по равнинной 
местности, поэтому держать приемлемый 
темп в условиях владивостокских затяж-
ных подъёмов было сложно. После 12-го 
километра темп стал снижаться, а после 
15-го разболелось колено, но дотерпел. 
И даже ускорился на финишной прямой 
в районе центральной площади, когда 
незнакомые жители Владивостока под-
бадривали и кричали мне вслед что-то 
одобряющее. Вообще вся эта спортивная 
атмосфера – настоящее чудо, праздник 
какой-то. Причём праздник, лишённый 
всяческой пошлости, как это обычно бы-
вает на классических мероприятиях с за-
стольями, где, конечно, нет элемента пре-
одоления, и все участники ждут, когда их 
начнут развлекать. А тут мы развлекали 
себя сами – на бегу…

Илье Белоконь на днях исполнилось 
40 лет. Своим детям он также прививает 

любовь к физкультуре и спорту.
- Только личным примером, - отмечает 

он. – Иначе ничего не выйдет.
Путь к спортивным достижениям, кото-

рый выбрал для себя Илья Евгеньевич, тру-
ден. Но, в то же время, он единственно пра-
вильный для авторитетного человека, на 
которого смотрят не только подрастающее 
поколение, но и, не исключаем, взрослые. 

- Зимой продолжу тренироваться на 
беговой дорожке в с/к «Темп», - говорит 
Илья Белоконь. – Спасибо руководству 
«Дальполиметалла» за возможность бес-
платно посещать этот спорткомплекс. 
(Услуга доступна всем работникам наше-
го предприятия – прим. ред.). А в тёплое 
время года вернусь к пробежкам на свежем 
воздухе. Всё же задача пробежать полный 
марафон во Владивостоке быстрее 4 часов 
не решена. А значит, в сентябре будущего 
года себя преодолеть ещё придётся.

Д. Коваленко

Себя преодолетьСебя преодолеть
Илья Белоконь трудится началь-

ником производственно-техническо-
го отдела с февраля 2022 года. Рабо-
та, как он сам признаётся, проходит 
преимущественно в офисе, мало-
подвижная, что здоровью, конечно, 
не на пользу. Данное обстоятель-
ство Илья Евгеньевич компенсиру-
ет спортивными нагрузками, а если 
быть точным – бéгом.

Илья Евгеньевич предложил руководству ГМК «Дальполиметалл» под-
держать создание команды легкоатлетов, подготовиться и пробежать дис-

танцию VIII Владивостокского марафона в формате эстафеты с флагом нашего пред-
приятия. Идея одобрена генеральным директором Г.Ю. Зуевым и уже нашла положи-
тельный отклик в среде спортсменов «Дальполиметалла».

Между тем, позвольте ложку дёгтя – по информации центральных пе-
чатных СМИ, «число жителей России, страдающих ожирением, с 2009 

года выросло примерно на 36%». Об этом заявил глава Минздрава Михаил Мураш-
ко. Его же цитата: «Ожирение в целом сегодня рассматривается, как неинфекционная 
пандемия 21 века». В масштабе планеты «к 2030 году количество людей с ожирением 
достигнет 1,5 млрд!

О злободневном пишут, например, в РГ: «Во многих семьях абсолютно непра-
вильно выстраивают питание ребёнка: «любит макароны и терпеть не может овощи», 
- и родители идут на поводу. Также сладости и газировки развращают вкусовые ре-
цепторы детей, и закладывают базу для несбалансированного питания на годы впе-
рёд»… Прописные истины, которыми большинство зачем-то пренебрегает. Какой 
ценой? А вот – по статистике «в результате сосудистых катастроф умирает четверо 
из пяти пациентов с ожирением. Средняя продолжительность жизни при ожирении 
с детства составляет всего 50-60 лет. Лишний вес у женщины отнимает 9 лет жизни, 
у мужчины - 12 лет. При этом у толстых детей часто развивается ранняя гипертония, 
у половины из них нарушается липидный обмен, и даже возникает жировой гепатоз 
печени. А ещё страдающие ожирением часто обречены на репродуктивные проблемы, 
что приговаривает их к бесплодию».

Однозначно, циклические виды спорта (в необходимом объёме!) – лучшая профи-
лактика всех перечисленных ужасов.

P.S.

P.P.S.

Районный турслёт собрал тогда 4 команды, 
и наша сборная БЭМС (боевые, энергичные, 
молодые, симпатичные) в который раз под-
твердили звание сильнейших. Зайцев Алексей 
(капитан), Ковалёв Андрей, Кириленко Алек-
сандр, Фомченков Андрей, Книга Констан-
тин, Гончаренко Денис, Тарасов Максим, Гон-
чаренко Мария, Архангельская Дарья, Бауло 
Светлана, Чижикова Елена, Левчук(Мякишева) 
Тамара, Раздолгина Людмила – вот имена геро-
ев «Дальполиметалла», многие из которых ещё 
будут фигурировать в данном осеннем калей-
доскопе спортивных мероприятий.

Спустя неделю 23 сентября работники 
«Дальполиметалла» совершили пеший марш-
рут до Клоковской батареи. Такой туризм 
– тоже испытание, ведь приходится караб-
каться по крутым тропам и осторожно прео-
долевать почти отвесные спуски. Но в награ-
ду нашим туристам открылся потрясающий 
вид на акваторию Японского моря. Кстати, 
данное мероприятие организовал профком 
«Дальполиметалла» при финансовой под-
держке руководства нашего предприятия.

В тот же день в рамках Спартакиады тру-
дящихся ДГО на стадионе «Темп» проходили 
соревнования по лёгкой атлетике. Участники 
состязались в беге на 100 метров, в прыжках 
в длину, женщины в беге на 650 метров, муж-
чины в беге на  километр. «Дальполиметалл» 
в ту субботу представляли Антясова Ната-
лья, Макаренко Дарья, Вилков Никита, Кова-
лёв Андрей и Рябчевский Максим. И вновь 
«Дальполиметалл» лидировал в командном 
зачёте! Приблизив наше предприятие к по-
беде в общем зачёте районной Спартакиады.

Прошла ещё неделя, и в последний день 
сентября на баскетбольной площадке в парке 
им. А.С. Пушкина состоялся очередной вид 

состязания в рамках Спартакиады 
трудящихся ДГО – баскетбол 3х3 
(стритбол). Соревновались «Даль-
полиметалл», ООО «Дальнегорский 
ГОК», СШ «Гранит» и КГУП «Прим-
теплоэнерго». И вновь наши спор-
тсмены впереди! Золото в общую 
копилку принесли Павел Кетов (капитан), 
Сергей Викторов, Максим Бесчетнов и Алек-
сандр Кириленко. Своих основных сопер-
ников (команду «Дальнегорского ГОКа») 
ребята обыграли с разгромным счётом 18:2. 
Не менее уверенно парни обыграли команду 
«Гранита» - 21:2 и «Примтеплоэнерго» - 21:1.

Есть в «Дальполиметалле» хорошая и 
полезная традиция – устраивать внутренние 
спортивные соревнования. 14 октября такое 
мероприятие провели в с/ш «Гранит» - тур-
нир по бадминтону среди работников «Даль-
полиметалла». Игра вышла напряженной, и 
по результатам определились победители, 
которые представили наше предприятие на 
аналогичных соревнованиях, но в рамках 
Спартакиады трудящихся. И здесь, надо от-
метить, «Дальполиметалл» ждал абсолют-
ный триумф, поскольку весь пьедестал почё-
та заняли спортсмены нашего предприятия. 
Случилось это 4 ноября в том же зале с/ш 
«Гранит». Первое место заслужили Алексей 
Зайцев и Мария Панасенко, второе место 
- Глеб Зуев и Светлана Бауло, третье место 
- Максим Тарасов и Арина Кибирева. Высо-
кий уровень подготовки игроков из «Дальпо-
лиметалла» отметили тогда все участники и 
организаторы турнира.

Что ж, не за горами подведение итогов 
Спартакиады трудящихся, которая длится 
с начала года. И предварительные резуль-
таты уже внушают нам оптимизм. Ведь по 

сумме очков коллек-
тив «Дальполиметал-
ла» лидирует с боль-
шим отрывом от со-
перников, поскольку 
спортсмены нашего 
предприятия заво-
евали больше всех 
золотых медалей. 
Особенно отли-
чились лыжники, 
снайперы (стрелки 
из пневматических 
винтовок), атлеты, 
баскетболисты и 
сборная по бад-
минтону.

Итог Спар-
такиады трудя-
щихся подведут 
в конце года по 
наиболее резуль-
тативным очкам из 9 видов 
спорта в турнирной таблице. Победителем 
будет считаться предприятие с минимальной 
суммой очков, т.е. с наибольшим количе-
ством первых, вторых мест.

Интрига в этом честном противостоя-
нии пока сохраняется. Ведь ближайший со-
перник «Дальполиметалла» (БОР) её может 
постараться отыграть отставание в 4 очка за 
счёт предстоящих побед. Так что, ждём со-
ревнований!

Активная пораАктивная пора
Золотая приморская осень – самое время для активных видов спорта на све-

жем воздухе. Коллектив «Дальполиметалл» преуспел в этом с лихвой, начиная с 
самого разгара «бабьева» лета. А именно с середины сентября, когда одержал уве-
ренную победу на XXI туристическом слёте трудящейся молодёжи Дальнегорска.


